



Pour diffusion immédiate

Contact: Lisa Cohen
(310) 395-2544 / lisa@lisacohen.org

PROCÈS D'UN ANCIEN MAIRE HAÏTIEN POUR CAMPAGNE DE VIOLENCES EN HAÏTI

Boston, Massachusetts (États Unis), 13 mars 2023—Aujourd'hui, le Center for Justice and Accountability (CJA), Morrison & Foerster LLP et Dentons US LLP ont commencé à présenter des preuves devant un tribunal aux États-Unis, dans le district du Massachusetts, contre Jean Morose Viliena, l'ancien maire de Les Irois, Haïti. Les plaignants – David Boniface, Juders Ysemé et Nissandère Martyr – allèguent que Viliena est responsable d'exécution extrajudiciaire du frère de Boniface, Ecclesiaste, en juillet 2007 ; de l'attaque sur une station de radio communautaire locale pendant laquelle il y eut une tentative d'exécution extrajudiciaire d'Ysemé et du père de Martyr, Nissage, en avril 2008 ; et de l'incendie de 36 maisons d'opposants politiques présumés en octobre 2009. « Ceci est une affaire de meurtre, de torture, d'incendie criminel et d'abus de pouvoir », a déclaré Bonnie Lau, avocate principale à Morrison & Foerster, dans sa déclaration préliminaire. « Ce procès maintenant est l'aboutissement de la quête de justice des plaignants qui dure depuis des décennies pour tenir l'accusé Viliena responsable et à la fin de ce procès nous vous demanderons de le tenir responsable de son rôle dans ces atrocités. »

Lau a détaillé les allégations des plaignants pour le jury: « L'accusé était candidat du parti politique MODEREH . . . et il a été soutenu par un groupe armé appelé KOREGA. » Elle a expliqué comment, « une fois maire en 2006, l'accusé Viliena et ses associés issus de KOREGA ont déclenché une campagne de violence armée jamais vue auparavant à Les Irois. Il ciblait ceux qu'il pensait menacer son pouvoir, y compris les plaignants dans cette affaire. »

Au cours du procès, le jury entendra également les plaignants, des témoins et des experts au sujet de la campagne de violence alléguée dans la plainte. À la fin du procès, le jury sera invité à déterminer si Viliena est responsable d'exécution extrajudiciaire, de torture et de tentative d'exécution extrajudiciaire, ainsi que d'incendie.

Les plaignants ont déposé de multiples plaintes pénales et civiles contre Viliena devant les tribunaux d'Haïti et les tribunaux régionaux des droits de l'homme. Mais à chaque étape, leurs efforts pour obtenir justice ont été barrés par Viliena et ses associés. En 2008, Viliena a été arrêté pour son rôle dans le meurtre du frère de Boniface, Ecclesiaste, mais suite à des pressions politiques, il a été libéré et s'est enfui aux États-Unis. Il a depuis voyagé librement entre les États-Unis et Haïti.

« Il y a une culture de l'impunité en Haïti pour des individus avec des connexions politiques telles que Viliena », a déclaré Maître Mario Joseph, dirigeant du Bureau des Avocats Internationaux, qui a soutenu les efforts des plaignants en Haïti. « Les victimes ont passé plus d'une décennie à se battre pour que Viliena soit tenu responsable mais malheureusement ils n'étaient pas en mesure de faire leur justice en Haïti. Aux côtés de tous ceux qui luttent contre l'impunité en Haïti, j'espère que leur procès aux États-Unis contribuera également à faire avancer la justice pour les violations des droits humains en Haïti. »



* * *

À propos du Centre pour la justice et la responsabilité

Le Center for Justice and Accountability (CJA) est une organisation internationale de défense des droits de l'homme basée à San Francisco qui se consacre à travailler avec les communautés touchées par la torture, les crimes de guerre, les crimes contre l'humanité et d'autres violations graves des droits de l'homme pour rechercher la vérité, la justice et la réparation en utilisant stratégies innovantes de contentieux et de justice transitionnelle. CJA a intenté avec succès des poursuites contre des accusés tels que le commandant responsable du massacre de l'église luthérienne au Libéria, l'officier militaire responsable de l'assassinat de l'activiste et chanteur chilien Victor Jara, et le régime syrien d'Assad pour son assassinat ciblé de la correspondante de guerre Marie Colvin.

À propos de Morrison Foerster

Morrison Foerster est un cabinet d'avocats mondial de premier plan qui transforme la complexité en avantage pour ses clients. Nos clients comprennent certaines des plus grandes institutions financières, des banques, des cabinets de conseil et d'expertise comptable, ainsi que des sociétés du Fortune 100, de la technologie et des sciences de la vie. Soulignant l'engagement du cabinet envers le service à la clientèle, son leadership dans les affaires qui modifient le marché et les litiges d'impact, et sa culture fondée sur les valeurs, Morrison Foerster a été reconnu comme l'un des 10 meilleurs cabinets sur la liste A 2021 et 2022 de The American Lawyer. Le cabinet a également une longue histoire d'engagement envers la communauté et la société en fournissant des services juridiques pro bono, notamment en plaidant pour les droits civils et les libertés civiles, en améliorant l'éducation publique et en favorisant le bien-être des enfants, en défendant les anciens combattants, en promouvant les droits humains internationaux, en faisant respecter le droit d'asile et la sauvegarde de l'environnement.

À propos de Dentons

Dentons est conçu pour être différent. En tant que plus grand cabinet d'avocats au monde avec 20 000 professionnels dans plus de 200 sites dans plus de 80 pays, le cabinet aide ses clients à développer, protéger, exploiter et financer leur entreprise. Notre approche polycentrique et axée sur les objectifs, ainsi que notre engagement envers l'inclusion, la diversité, l'équité et l'ESG, nous permettent de remettre en question le statu quo pour rester concentrés sur ce qui compte le plus pour nos clients.

À propos du Bureau des Avocats Internationaux

Le Bureau des Avocats Internationaux (BAI) et l'Institut pour la Justice et la Démocratie en Haïti (IJDH) sont un partenariat de défenseurs des droits humains haïtiens et américains. Ils soutiennent le peuple haïtien dans sa lutte pour obtenir les droits humains universels, l'accès à un système juridique juste, la justice sociale, une société sans violence et le droit de participer pleinement au choix de son gouvernement. En utilisant des modèles comme le mouvement américain des droits civiques, ils sont actifs devant les tribunaux, tant en Haïti qu'à l'étranger, dans les rues et dans les quartiers pauvres. Ils travaillent en partenariat avec des mouvements populaires, pour transformer les injustices structurelles qui entravent la stabilité et la prospérité de la majorité des Haïtiens.